

Khäte Schwarz: una científica refugiada.

Lavezo, Juliana.

Cita:

Lavezo, Juliana (2024). *Khäte Schwarz: una científica refugiada. III Congreso Internacional de Ciencias Humanas. Escuela de Humanidades, Universidad Nacional de San Martín, Gral. San Martín.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/3.congreso.eh.unsam/568>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/esz9/t8a>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

Khäte Schwarz: una científica refugiada

Juliana Aparecida Lavezo

Universidade de São Paulo

julavezzo@hotmail.com

Resumen

Este artículo tiene como objetivo abordar la vida de la bióloga Khäte Schwarz (1902-1999) nacida en Viena, Austria, judía e hija de judíos. Khäte se vio obligada a abandonar su país cuando Austria fue anexada por los nazis en 1938. En esta época, descubrió que está casada con Johan Schwarz, con su hijo recién nacido y deciden abandonar Viena para garantizar su supervivencia. El destino elegido, pese a los contratiempos, fue Brasil. Contaron con la ayuda de sus cuñados para obtener certificados falsos de bautismo católico, pues sólo así podrían ingresar al país. Es cierto que encontraron numerosas dificultades, pero sería el lugar donde Khäte se encontraría como científica y como mujer. El Instituto Biológico de la ciudad de São Paulo solicitó investigadores calificados en la década de 1950 y Khäte aprovechó la oportunidad. Se incorporó al IB como bióloga y realizó varias investigaciones en el área de bioquímica vegetal, especialmente en lo que respecta al cáncer vegetal. La carrera de la bióloga le dio varios artículos científicos publicados en revistas nacionales e internacionales.

Palabras clave: Instituto Biológico; Austria; mujer; estudios; Judíos.

Cada vez más historiadores, sociólogos y científicos sociales buscan estudiar y comprender históricamente los roles que han ocupado las mujeres desde los inicios de la Historia, cuáles fueron sus relaciones con el mundo exterior, el mundo del trabajo, el espacio doméstico y cómo se produjeron las transformaciones a lo largo de la historia, del tiempo, de cuándo y cómo se revolucionó el universo femenino.

En Brasil, los logros femeninos pasaron por un proceso largo y difícil. La emancipación de la mujer no sólo se produjo con la consecución del voto femenino en 1932, interrumpido junto con los derechos de todos los ciudadanos con el Golpe Militar de 1964, sino que también proviene de la consecución de derechos sociales, políticos y jurídicos. Blay (2022) se refiere a varios derechos adquiridos recientemente, como el derecho de la mujer a registrar a su propio hijo, a trabajar sin la autorización de su marido, el derecho a disfrutar de sus propios salarios; todo esto se remonta al siglo XX.

Hasta la década de 1940, la tarea de cuidar la casa o los niños recaía exclusivamente en las mujeres, como si fuera una vocación. Cuando una mujer comienza a trabajar fuera del hogar, se dedica a trabajos de "cuidado infantil", como enseñanza, cuidado de niños o mantenimiento de la vida, como enfermería, trabajadora social (CONCEIÇÃO, 2019). Así, su ingreso a la universidad se produjo tarde, pero, con el paso de los años, surgieron los pioneros, los que rompieron los lazos.

Así, presentamos aquí los estudios de Eva Alterman Blay (2010) sobre la llegada de varios inmigrantes judíos que abandonaron sus países debido a la persecución política en la década de 1930 y que llegaron a Brasil para rehacer sus vidas. Hay varios informes con los que entró en contacto en años de investigación y entre estos diversos historiadores, como ella los llama, enumeró a algunas mujeres que se destacaron aquí por ser científicas.

En el artículo “Mujeres científicas: aspectos de la vida y obra de Khäte Schwarz”, Blay (2010) nos presenta brevemente las historias de las científicas que emigraron a Brasil en vísperas de la Segunda Guerra Mundial. Estas mujeres vinieron a integrar el Instituto Biológico de São Paulo (IB), creado en 1927. Entre los científicos analizados en el estudio de Blay (2010) se encuentran la aviadora Ada Rogato, que roció productos aéreamente contra la broca del café; María Pereira de Castro, licenciada en Historia Natural, que hizo un gran aporte al cultivo de tejidos y a la lucha contra la fiebre aftosa; la ingeniera agrónoma Victoria Rossetti, reconocida investigadora, considerada una autoridad en los estudios sobre enfermedades de los cítricos; la agrónoma Zuleide Alves Ramiro, quien tuvo gran destaque en estudios de soja, algodón y en el desarrollo de metodologías para la investigación de plantas transgénicas. Los científicos mencionados por Blay en su artículo están presentes en la galería “Grandes nombres” del sitio web del IB. Blay también nos revela la trayectoria de Khäte Schwarz, quien también formó parte del IB. Por tanto, este artículo pretende analizar, a través de una revisión bibliográfica, especialmente centrada en la obra de Blay (2010), la vida del científico Khäte Schwarz.

Khäte Schwarz nació en Viena, Austria, el 17 de agosto de 1902, hija de Josephine Herzog y Robert Herzog. El negocio de su padre sufrió después de la Primera Guerra Mundial. Ella no se consideraba típicamente judía, decía que no era religiosa.

Los planes para que continuara sus estudios terminaron frustrados por la inflación de 1918 y la necesidad de trabajar para ayudar a su familia. Mientras tanto, el antisemitismo surgió en su ciudad y se extendió desde el servicio civil hasta el servicio militar, prohibiendo a los judíos incorporarse a él. Khäte se casó con Johan Schwarz y sólo después del matrimonio pudo volver a sus estudios. Tanto ella como su marido compaginaron estudios y trabajo: Khäte estudió biología y química; el marido, derecho.

En 1938, Hitler invade Austria. Khäte estaba embarazada, en agosto del mismo año nació el bebé de su primer y único hijo, Roberto, y un mes después decidieron abandonar el país. Salir de Austria requirió esfuerzos, al fin y al cabo, la pareja no podía dejar rastros del lugar donde habían estado. Con la ayuda de familiares viajaron a Budapest y de allí a Paraguay donde obtuvieron una visa para Brasil. Compraron

certificados falsos de bautismo católico en respuesta a las demandas de Brasil y luego lograron inmigrar con sus cuñados.

A pesar de su formación académica, Khäte informa que los brasileños no consideraron su educación. Johan logra trabajar en el periódico *O Estado de São Paulo*, pero pronto se lo impide debido a la dictadura de Vargas. Luego empieza a trabajar en la fábrica de sombreros Prada en Limeira.

Khäte dice que se adaptó al ambiente interior de Limeira, sin embargo, su marido enfrentó dificultades en la fábrica compuesta en su mayoría por empleados fascistas italianos, que no aceptaban sus órdenes, ya que él era judío y ocupaba una posición más alta que los demás. Luego convenció al dueño de la fábrica de que sería importante abrir una sucursal de Prada en São Paulo y la familia se mudó allí.

Fue entonces cuando en una conversación informal supe que el Instituto Biológico de São Paulo ofrecía becas, pero no encontraba investigadores calificados. Khäte menciona que en aquella época había pocas mujeres en el Instituto de Biología y, en general, en Brasil, pocos académicos con doctorado.

Ingresó al IB en la década de 1960. El área de estudio de la científica fue la bioquímica de las plantas y tras su ingreso (1959) obtuvo una beca Fulbright en Boston. Publicó numerosos artículos científicos en revistas nacionales e internacionales, y en el apogeo de su carrera profesional ocurrió lo inesperado: la muerte de su marido.

Ya anciana, Khäte decidió vivir sola en "Lar dos Velhos", una residencia para ancianos ubicada en el barrio de Vila Mariana, en São Paulo. Eva Blay, a quien aquí mencionamos, la entrevistó en esta casa donde también pudo hablar de temas relacionados con el envejecimiento. Falleció el 28 de septiembre de 1999.

Consideraciones finales

Estudiar una vida es siempre una tarea difícil para el historiador, más aún cuando se trata de sujetos que vivieron experiencias tan particulares como Khäte Schwarz. La necesidad de emigrar por ser judía a un lugar desconocido, con un niño pequeño en brazos y dejando atrás a parte de su familia sin saber lo que podía pasar, no pudo haber sido una elección fácil.

Cabe resaltar aquí que esta investigación se encuentra en curso, por lo que aquí se presentan algunos de los resultados obtenidos hasta el momento.

Al igual que innumerables judíos que se refugiaron en América, incluido Brasil, Khäte Schwarz encontró un lugar para vivir aquí y prosperó, trabajando como biólogo en el IB en São Paulo durante muchos años.

Referencias Bibliográficas

BLAY, Eva Alterman. O Brasil como destino: raízes da imigração judaica contemporânea para São Paulo. São Paulo: Editora Unesp, 2010.

_____. De como o feminismo modificou a sociedade e a ciência: avanços e impasses. *Organicom*, ano 19, n. 40, setembro/novembro, 2022.

_____. Mulheres cientistas: aspectos da vida e obra de Khäte Schwarz. *Estudos feministas*, Florianópolis, 18 (2): 352, maio – agosto/2010.

CONCEIÇÃO, Josefa Martins. Mulheres na ciência: diálogos entre as cientistas pernambucanas de Ciência Agrônômica, Medicina Veterinária e Química e as alunas desses cursos na UFRPE. Tese de doutorado. 2019.